

## HUERTOS URBANOS DE MÁLAGA: MULTIFUNCIONALIDAD Y POSIBILIDADES DE TRABAJO EN EQUIPO

He tenido la oportunidad de vivir la agroecología en Andalucía desde los comienzos, en asociaciones y en la Junta de Andalucía. Contaré brevemente mi experiencia en los huertos urbanos de Málaga y especialmente del jardín de Gamarra y las posibilidades de trabajo en equipo.

Se trata de que los ciudadanos conozcan de primera mano el trabajo de los agricultores y lo valoren al cultivar sus propias frutas y verduras. Se conozca la incidencia del clima en las plantas, los distintos animales y plantas que interactúan con los cultivos, concienciando de primera mano sobre el cambio climático y la necesidad de cuidar la naturaleza.

Aunque los datos son algo cambiantes, podemos decir que en la ciudad de Málaga tenemos 11 huertos sociales, 4 comerciales/institucionales, 2 terapéuticos y unos pocos educativos.

De los sociales, hay algunos grandes como el Puerta de Málaga con más de 130 parcelas y una superficie de unos de 4.500 metros de cultivo a pequeños como la yuca o jardín de Gamarra con unas 15 parcelas unos 150 m<sup>2</sup> de superficie de huerto y 400 m<sup>2</sup> de jardín comunitario este último.

Mi experiencia en el huerto de **Jardín de Gamarra** surgió en 2013 un grupo de vecinos nos hicimos cargo de una parcela municipal y en julio de 2014 se creó la asociación Jardín de Gamarra. De ser un jardín comunitario donde se dieron cita la convivencia, la formación y el ocio en la barriada de Nueva Málaga, posteriormente se creó el huerto por los propios socios. Con unos 80 socios se ha convertido en lo que llamaría Miguel Angel Altieri en un “Faro agroecológico”.



Entrada al Jardín de Gamarra en la populosa barriada de Nueva Málaga



Interior del jardín de Gamarra



Parcelas de huertos en la zona exterior del jardín de Gamarra

Tipo de huerto: De ocio

Características: 500 m<sup>2</sup> de jardín y 150 m<sup>2</sup> de huerto social



Imagen del huerto de Puerta de Málaga, uno de los más grandes de la ciudad

Vamos a ver ahora la **multifuncionalidad** de estos espacios ya que es una oportunidad para generar nuevas iniciativas, más allá de el cultivo de una parcela. Así quedó demostrado en el seminario que el año pasado organizó la propia Agencia (AGAPA).

La generación de sinergias es otro aspecto importante de los huertos sociales si se es capaz de aglutinar asociaciones y proyectos con aspectos comunes.

La finalidad de los huertos sociales: Son para el recreo de los hortelanos que disfrutan cultivando sus propias frutas y verduras.

Sirven para algo más?

Algunas ideas para abrir horizontes: Piensa globalmente y actúa localmente.

Agenda 2030 y los objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas



Ahora vamos a ver otras posibilidades que tienen estos huertos pensando en el tipo de hortelano y en la ubicación del huerto:

En la generación de redes debemos tener en cuenta esta multifuncionalidad de los huertos sociales para así sumar nuevas sinergias.

Recordamos los **tipos de huertos**:

Según su finalidad:

- Huertos sociales
- Huertos comerciales
- Huertos educativos

Nos vamos a centrar en los sociales que a su vez se pueden dividir en:

- De subsistencia
- De ocio
- Terapéuticos

¿Son realmente ecológicos? Hay que comprobarlo

Una nota importante es comprobar que realmente son **ecológicos**, pues se sobreentienden que lo son, pero pueden no serlo estrictamente. Especialmente en cuanto al uso de fertilizantes sintéticos se refiere. También en el uso de algunos productos pesticidas no autorizados. Debe estar reflejado en los estatutos de la asociación gestora este aspecto para considerarse ecológico y que la Junta directiva vele por su cumplimiento. Aquí no hay Organismos de control como tales pero se debe controlar para el buen funcionamiento del ecosistema del huerto.

Para ello lo mejor es la **formación**, a través de cursos y charlas eminentemente prácticas donde se afronten los problemas nutricionales y de plagas y enfermedades que tienen los cultivos y afrontarlos ecológicamente.

huertos de ocio tengan también funciones:

- Educativas
- Terapéuticas
- De subsistencia

Educativas:

Además del Programa Aldea de la Consejería de educación que ya se habló en las mesas de ayer. Tenemos otras posibilidades formativas:

Ejemplos: Convenios o colaboraciones con colegios y universidades en todas las parcelas o en algunas en concreto. (Ciencias ambientales, huertos escolares)

Formación de los hortelanos y socios:

- Lo horticultores reclaman formación en los cultivos

- Jardinería ecológica (5 ediciones en el Jardín de Gamarra)
- Consumo responsable tanto de productos de la tierra como de consumo ordinario (no plásticos, energía renovable, etc).
- Cambio climático

Formación abierta al barrio:

- Encuentros con el medio ambiente
- Intercambio de semillas
- Degustación de variedades autóctonas (tomate huevo de toro)
- Hierbas medicinales
- Salud y medio ambiente

Terapéuticos:

- Enfermos mentales
- Personas discapacitadas
- Personas reclusas en tercer grado (reinserción).

La integración de estas personas en el huerto a través de eventos especiales o de forma continua en labores anexas al huerto como jardines o zonas comunes o en los propios huertos con hortelanos que se ofrezcan a tutorizarlos.

De subsistencia:

Personas con necesidades alimentarias que obtienen parcelas de ocio y que las utilizan como fuente principal de suministro de verduras.

### **Multifuncionalidad en el jardín de Gamarra:**

Jardinería ecológica: relación con la agricultura. Maceto-huertos, jardines verticales en palets, reproducción de plantas. Una forma de participación comunitaria, contacto con la tierra sin presión por la recolección de frutos (si hay flores bien, si no no pasa nada). Xerojardinería: Plantas crasas y cactus. La espiral. La función de las piedras en un jardín, ejemplo de lo chinos de distintas playas de Málaga.

Huertos totalmente visibles para los vecinos: Concienciación, intercambio de conocimientos..

Sitio adecuado para actividades compatibles espacio: Encuentro por el clima, distribución de productos ecológicos, actividades demostrativas (insumos, variedades antiguas, nuevas técnicas (como el hotel de insectos), reciclaje (pozo hecho con ruedas recicladas), compostero.

Forma de trabajo:

- Actividades propias de la Asociación Jardín de Gamarra: Sociales (conciertos, homenajes al mayor, fiesta ibicenca, paellas) Formativas (jardinería ecológica, manualidades, bonsai, encuentros con el medio ambiente, programa Málaga como te quiero) Deportivas (petanca, domino)

Sinergias: UMA, IFAPA, Ayuntamiento de Málaga.

- Proyecto de intervención comunitaria intercultural. Equipo de trabajo ICI de la asociación ACCEM financiado por la Fundación de la Caixa.

Grupo Comunitario.: Asoc de vecinos la unidad, Miraflores, Grupo Scout 44 Al Andalus y la Asociación Jardín de Gamarra.

Ejemplo: Día de la mujer en la radio, Ginkana “abrazo entre barrios”, jornadas de salud comunitaria, jornadas de metodología para la convivencia, día del vecin@.



Imagen de uno de los cursos de jardinería ecológica realizados en el jardín de Gamarra

## Las sinergias:



Según la R.A.E. sinergia significa: Acción de dos o más causas cuyo efecto es superior a la suma de los efectos individuales.

Con una buena coordinación entre administraciones y asociaciones se puede conseguir una buena sinergia.

Esta es en consonancia con la palabra ALIANZA que es el objetivo 17 de Desarrollo Sostenible de la agenda 2030 de las N.U.



Mirad la parte de abajo de la diapositiva anterior: Fijaros un buen grupo de logos. Un ejemplo de Sinergia.

La sinergia funciona siempre que haya una asociación detrás, con grupos poco estructurados es más difícil.

Por otra parte señalar que las actividades que se organicen deben ser compatibles con el espacio que se tiene.

Hay muchas posibilidades de actividades conjuntas, piensa tu idea!

### **Apoyo de las administraciones a los huertos urbanos:**

#### 1. - Ayuntamientos: Juntas de Distrito y Área de Medio Ambiente

Es la administración más cercana

Junta de Distrito/ huertos: subvenciones para talleres.

Programa “Málaga como te quiero” del Ayuntamiento de Málaga.

2. - Diputaciones: En el caso de los huertos urbanos en los pueblos. Financia la creación de huertos a través de los programas de concertación que firman los ayuntamientos con la Diputación. Es de destacar Crea Huertos en la finca de la Noria, un proyecto para la formación en agricultura ecológica centrado en las huertas urbanas.

Este año 2019 se han hecho en Pizarra, Colmenar, Benahavis y Humilladero.

#### 3.- Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible

Programa Andaluerto (AGAPA/ Huertos)

La figura del enlace territorial de agricultura ecológica en la provincia también es una opción de conexión.

#### 5.- Otras Consejerías y entidades

Programa Aldea, OCAs, oficinas del SAE, Etc.

### **Posibilidades de trabajo en equipo entre asociaciones:**

En el jardín de Gamarra tenemos un proyecto interesante es el de intervención comunitaria intercultural que ya hemos mencionado antes. Equipo de trabajo ICI de la asociación ACCEM financiado por la Fundación de la Caixa. Aglutinó a las asociaciones del barrio en un calendario común de actividades que se coordinaron y se publicitaron juntas en los diferentes canales y redes.

Otra experiencia fue la Red de huertos Urbanos de Málaga (RHUMA) que funcionó vía correo electrónico, ha sido una experiencia interesante. La desvinculación de las personas impulsoras o la falta de resultados esperados han minimizado su funcionamiento. Ha funcionado con un correo electrónico grupal donde se han puesto diversos tipos de iniciativas desde intercambio de semillas hasta puesta en común para visitas a jornadas y eventos.

Lo que parece que mejor está funcionando para divulgar y enredar es el Facebook. Cada huerto suele tener el suyo y se conecta con otros como el de la Red de Huertos de Andalucía. Debido a la dedicación y al perfil de los hortelanos viene a ser la red más utilizada.

También los blogs suelen ser un sitio en la red de uso de algunos huertos, si bien al tener menos feedback y ser algo más complejo su uso, lo tienen menos huertos.

Las posibilidades son muchas y también los beneficios del huerto social y del trabajo en equipo, hemos expuesto solo algunas ideas para que puedas poner en marcha la tuya.

Muchas gracias

#### **CONTACTO Y ENLACES:**

[jardindegamarra@gmail.com](mailto:jardindegamarra@gmail.com)

[enrique.maldonado.perez@juntadeandalucia.es](mailto:enrique.maldonado.perez@juntadeandalucia.es)

Facebook: Jardingamarra

[http://www.malaga.es/medioambiente/1330/com1\\_md3\\_cd-36416/diputacion-facilita-creacion-huertos-urbanos-municipios-provincia](http://www.malaga.es/medioambiente/1330/com1_md3_cd-36416/diputacion-facilita-creacion-huertos-urbanos-municipios-provincia)

<https://www.diariosur.es/20130306/local/malaga/huertos-urbanos-echan-raices-201303060057.html>

<https://creahuertas.wordpress.com/about/>